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出身贫苦却热衷慈善
1940年初，杨德广出生于江苏

农村一个贫苦的农民家庭，父母都是
文盲，双胞胎妹妹被送去了育婴堂。
他小时候的生活异常艰苦，七八岁时
就下地干活、上山砍柴，但他热爱学
习，发奋自强，1960年考入华东师范
大学。

他是享有国务院特殊津贴的高
级专家、二级教授、博士生导师，先后
荣获上海市五四青年奖章、上海市首
届教育功臣提名奖、上海市员工信得
过的好领导、全国绿化造林先进个人
等。他一贯节俭，对物质生活要求很
低，但在慈善公益、帮困助学中，慷慨
解囊，毫不吝啬。人们亲切地叫他

“平民校长”“慈善老人”。
2004年至今，每年元旦后上班的

笫一天和植树节，他都会向上海师大
教育发展基金会和“爱心基金”、绿化
科捐款。2010年，70岁的杨德广决
定更多地从事社会公益慈善活动。
于是他拿出了多年积累的100万元
书稿费、讲课费，并卖掉一套住房，筹
集 300 万元设立“杨德广帮困奖学
金”，捐赠给就读过的小学、中学、大
学（每校每年5万元），帮助贫困生、
奖励优秀生，累计已捐赠120万元。

2012年他在慈善企业家的帮助
下，筹资200万元，用于资助甘肃、四
川地区小学生的营养午餐。70多岁
的他连续4年跋山涉水，亲自送上善
款，共有 3000 多名贫困生受益。
2013年，他发起了从小学一直资助
至大学毕业的“西部地区‘一对一’帮
困助学”，32名各界人士纷纷加入，共
筹集150万元，资助了32名各年级的
优秀贫困生。

2015年，他采购6000棵竹柳苗，
赠给奉贤地区的3所大学，种植在学
校的盐碱地上。2016年和2017年，
他又捐资6万元用于购买树苗，带领
1000多人次在宝山、青浦、崇明等地
进行8次植树，种植10万多株竹柳。

2014年他建立了“阳光慈善专
项基金”，挂靠在“上海师范大学教育
发展基金会”下。3年多来200多名
爱心人士筹集了200多万元，用于资
助新疆、西藏、青海、广西、云南、贵
州、内蒙等地优秀贫困高中生（每人
奖励2000元），目前已经有500多名
受助学生。

对学生慷慨对自己却很抠门
从2015年起，杨老师将自已每

年退休工资的一半用于阳光慈善公
益事业。有人问杨老师为什么卖房

搞慈善？现在又把自己一半的退休
金拿出来搞慈善？他说：“我是一个
共产党员，一名教育工作者。我要
坚守‘全心全意为人民服务’的宗
旨，永远做一个有益于社会和人民
的人。”有人问他为什么不把房子和
钱留给子女？他说：“把多余的钱帮
助最需要的人是雪中送炭，送给子
女则是锦上添花。当然是雪中送炭
更有价值，我留给子女的是‘助人为
乐’的精神财产，而不是金钱、房子
等物质财产。他们已经有了稳定的
工作，要想生活得更好应该自己奋
斗，而不能靠家长。我的女儿、儿子
不仅支持我卖房，而且还参加我的
阳光慈善公益活动。”

相比于对学生慷慨，杨德广对自
己却很抠门。有一次，他和大学同学
在外地聚会，说好要自己请客。可一
到饭店，看到一条鱼居然要180元一

斤就止步了，最后请老同学吃了20
元一份的客饭。还有一次，他去外地
讲课遭遇飞机误点，饿得饥肠辘辘的
他跑到机场餐厅一看，一碗面竟然要
价68元，实在不舍得，最后跑去买了
一桶8元的方便面。“别小看省下的
这60元，能给西部山区10个孩子吃
上一顿营养午餐！”

杨老师在他撰写的《活明白了》
一文中写道：“我明白我多余的钱是
从哪里来的，它来自于社会和人民。
因此应该回归社会和人民，用于需要
帮助的人。在我有生之年全力以赴
地投入慈善公益事业。生命不息，服
务不止；生命不息，奉献不止。”

有人问杨老师，你这样做给自己
带来什么好处？他说：“一是履行了
共产党员‘全心全意为人民服务’的
承诺；二是给自己带来了快乐和幸
福，慈善是对健康的最好投资。”

坚持做慈善15年的“捐房校长”杨德广：

我的钱来自人民也应该回归人民

青年报记者 郭颖

本报讯 浦东将对 13 个“进博
会”活动现场、住地及周边制高点开
展现场踏勘、基础调研和风险评估，
对233个码头、长途客运站、水上检
查站详细排摸，基本完成2953个全
区道口景观提升。这是青年报记者
昨天从浦东新区于首届中国国际进
口博览会倒计时两个月之际举行的

“迎进博”推进大会上获悉的。

浦东交易团已有806家单位报名
据悉，浦东新区对标对表、精心

谋划，抓好全区“迎进博”基础工作。
组织保障上，成立浦东新区“进博会”
城市保障工作领导小组；组建安保与
信访维稳、新闻宣传、环境保障与建
设、商务协调4个工作组。任务安排
上，根据市总体方案，制定了《浦东新
区中国国际进口博览会城市保障工
作方案》，高标准、高质量谋划好“迎
进博”各项工作。工作落实上，制定
了任务书、时间表、路线图，把任务分

解到人，责任落实到人。加强联动、
精益求精，做深做细商务各项工作，
高质量组织交易，高标准招展招商，
高品质履行服务。

针对智能及高端装备、汽车、医
疗器械及医药保健等6大类商品展
区和服务贸易展区，浦东新区组织有
采购意向的新区贸易、制造、商业、服
务企业报名注册，推动13家平台和
企业被认定为进博会“6+365”展示服
务平台。目前，浦东交易团已有806
家单位、7790名专业观众报名。

此外，浦东新区还搭建了对接
“进博会”平台，召开多场推介会、座
谈会，现场讲解参展政策，通过跨国
公司在浦东的子公司推动促进招展
及展商服务工作。完成 7 名“进博
会”外国政要团组联络官的遴选任
务，建立外国企业代表团对接联络服
务机制。

提升黄浦江沿岸景观照明
浦东新区环保市容局局长章灿

钢介绍说，浦东此番深入开展零星乱

设摊、门店乱张贴、标杆标识乱设置、
绿地乱抛物、单车乱停放等“五乱”专
项治理，以清单形式明确整治点位、
目标、时间节点、责任单位，确保各项
工作落细、落实，共完成609个单元
的治理任务，实施进度79%。加强户
外广告整治力度，完成违章户外广告
拆除153块，其中市督办广告完成拆
除57块，完成率93%。

聚焦“一带、两场、三景、八园”和
37幢楼宇，完成世纪大道绿化、灯光、
道路全方位提升。实施路口景观提
升，通过主题景点、花坛花镜、植物造
景和口袋公园等设计，打造了2953
个具有全新风貌的路口。按照世界
一流城市滨水夜景定位的要求，开展
黄浦江沿岸景观照明提升，陆家嘴核
心区37幢楼宇中，除东方明珠等6幢
楼宇只实施联网集控工作以外，其余
楼宇已进场施工，公共区域完成总量
的60%，照明智慧监控（浦东中心）已
进场施工。

上海外高桥集团股份有限公司
董事长刘宏表示，集团旗下 8 家平

台，包括智利馆、澳大利亚馆、中东
欧16国馆3个国别地区商品中心和
智能制造、汽车、酒类、化妆品、文化
等5个专业平台，经市商务委认定入
选“6+365”常年展示交易平台。结
合入选平台，集团初步安排进博会
期间可接待参观线路 8 条、参观点
15个。

东浩兰生（集团）有限公司董事
长王强透露，集团在浦东新区政府的
大力支持下，筹建了大健康消费品
365常年展销平台，重点展销医疗保
健康复产品、老年和婴幼儿护理用
品、运动健身用品、智能化日用消费
品、优质健康食品，将成为全球大健
康领域新产品、新技术的交流、交易、
体验中心。同时，上海宝玉石交易中
心也被市商务委列为365常年展销
平台，目前正在向国务院申报升级为
中国（上海）宝玉石交易中心，力争成
为中国宝玉石进口最重要的口岸和
监管区，并争取成为国家对宝玉石进
口税收政策创新的运作平台，引导宝
玉石进口阳光化。

浦东新区举行“迎进博”推进大会

基本完成2953个全区道口景观提升

杨德广教授出生于1940年，今年已经78岁了，是享
受国务院政府特殊津贴的博导。1965年毕业于华东师
范大学，曾任华师大团委书记、上海市高等教育局副局
长、上海大学校长、新上海大学常务副校长、上海师范大
学校长等职。他还有个著名的称呼——“自行车校长”，
在“中华慈善日”当天，杨德广卖房助学的事迹再度刷屏
朋友圈。“几十年前，我这个来自农村的贫困生背着旧麻
袋，口袋里装着3元钱，来到上海读大学。我对贫困生的
困窘深有体会，现在我想为贫困生做些什么。”

青年报首席记者 范彦萍

杨德广与受捐助的学生合影。 受访者供图


